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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONGRESO NACIONAL ACCIONES AFIRMTIVAS 
 
CONTRIBUYEN INSTITUTOS ELECTORALES LOCALES AL FORTALECIMIENTO DE LA DEMOCRACIA 
INCLUYENTE 
Con la participación de más de un centenar de Consejerías Electorales de los organismos públicos locales 
electorales, concluyó el Congreso Nacional “Agenda 2023-2024. Acciones afirmativas para la inclusión” 
organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) del 22 al 24 de junio en esta entidad. El 
encuentro se realizó en coordinación con la Red Nacional de Consejeras y Consejeros Electorales por una 
Democracia Incluyente (RENACEDI), la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales (AMCEE) y la 
Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF). En este marco se propició el 
intercambio de experiencias y el diálogo entre instituciones electorales sobre las acciones afirmativas 
implementadas y las que deben adoptarse en cada estado, a fin de garantizar el derecho a la igualdad y 
fortalecer la democracia incluyente. También se celebraron asambleas de la AMCEE, RENACEDI y AIEEF en las 
que sus integrantes tomaron acuerdos en favor de grupos en situación de vulnerabilidad dentro y fuera de los 
procesos electorales locales. De igual manera, se realizó el panel “Personas afromexicanas, género, jóvenes, 
adultas mayores y prisión preventiva” con la participación de Consejerías de los institutos de Guanajuato, Baja 
California Sur, Chihuahua y Chiapas; la moderación estuvo a cargo del Consejero del IEEQ José Eugenio 
Plascencia Zarazúa. Además, se desarrolló el panel “Personas con discapacidad, indígenas, LGBTTTIQ+ y 
migrantes” con las intervenciones de Consejerías de los organismos de la Ciudad de México, Coahuila, 
Chihuahua y Oaxaca; mesa que fue moderada por la Consejera del IEEQ Rosa Martha Gómez Cervantes. En el 
Congreso Nacional participaron la Consejera Presidenta Provisional María Pérez Cepeda, la Consejera Karla 
Isabel Olvera Moreno, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles, así como 
funcionariado del IEEQ. (EUQ 2) 
 
https://informativodequeretaro.com/contribuyen-institutos-electorales-locales-al-fortalecimiento-de-la-
democracia-incluyente/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/oples-claves-para-el-fortalecimiento-de-la-democracia-incluyente/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/contribuyen-institutos-electorales-a-fortalecer-democracia-
incluyente/ 
 
https://queretaro24-7.com/contribuyen-institutos-electorales-locales-al-fortalecimiento-de-la-democracia-
incluyente/ 
 
https://super9.com.mx/2022/06/24/contribuyen-institutos-electorales-locales-al-fortalecimiento-de-la-
democracia-incluyente/ 
 
https://ladehoy.com.mx/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-incluyente/ 
 
IEEQ, SEDE DE CONGRESO NACIONAL SOBRE DEMOCRACIA INCLUYENTE 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en conjunto con la Red Nacional de Consejeras y 
Consejeros Electorales por una Democracia Incluyente (RENACEDI), la Asociación Mexicana de Consejeras 
Estatales Electorales (AMCEE) y la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas 
(AIEEF), inauguraron el Congreso Nacional “Agenda 2023-2024. Acciones afirmativas para la inclusión”. El 
evento se realiza del 22 al 24 de junio, en la Ciudad de Querétaro, con la finalidad de generar un espacio de 
diálogo entre instituciones electorales sobre las acciones afirmativas implementadas en las entidades 
federativas y los retos para garantizar el derecho a la igualdad. En su mensaje de bienvenida, la Consejera 
Presidenta Provisional del IEEQ, María Pérez Cepeda, dijo que este congreso brindará mejores herramientas 
a las instituciones para asegurar el pleno ejercicio de los derechos político-electorales y la representación 
política, en un plano de igualdad y sin distinción. Luz Fabiola Matildes Gama, Consejera Presidenta del Instituto 
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Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Guerrero (IEPCGRO) y representante de la AIEEF, señaló 
que es necesario el intercambio de experiencias para brindar una mejor atención a los grupos desfavorecidos, 
así como para el fortalecimiento de los organismos públicos locales electorales. Por su parte, el Consejero 
Electoral del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato y Presidente de Red Cívica, Luis Gabriel Mota, afirmó 
que los institutos electorales locales han desempeñado un papel esencial para garantizar los derechos de la 
ciudadanía a través de acciones afirmativas, las cuales deben consolidarse, ya que no existe una auténtica 
democracia sin la participación de todas las personas. La Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado 
de Sinaloa y Presidenta de la AMCEE, Gloria Icela García Cuadras, indicó que desde hace más de dos décadas, 
los Oples han procurado la participación desde la diversidad y la inclusión, tanto en el acceso a los cargos 
públicos como al interior de los organismos electorales. Carolina del Ángel Cruz, Consejera Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México y representante de la RENACEDI, resaltó que la democracia se 
construye desde lo local, a partir de la pluralidad y características de cada entidad federativa; además, apuntó 
la necesidad de generar las condiciones para que los grupos en condición de vulnerabilidad no queden fuera 
de la toma de decisiones democráticas. En el marco del congreso, los organismos públicos locales electorales 
firmaron el compromiso “Por una democracia incluyente” para la realización de acciones a corto, mediano y 
largo plazo, que permitan fortalecer el derecho a la igualdad de integrantes de grupos en situación de 
vulnerabilidad. Además, se presentó el libro “Voto en prisión preventiva” coeditado por el IEEQ y coordinado 
por el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, con la participación del Consejero Electoral del IEEQ 
José Eugenio Plascencia Zarazúa y la Presidenta de AMCEE. Asimismo, se realizó el panel “Aportaciones de los 
institutos locales a la democracia nacional”, con las intervenciones de las Consejeras y los Consejeros 
Presidentes de los organismos públicos locales electorales de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, 
Querétaro, Quintana Roo y Tamaulipas. De igual manera, se presentaron avances de los estudios de inclusión 
del INE e IEEQ, en donde se dieron a conocer las acciones generadas en materia de inclusión por cada instituto; 
en esta actividad intervinieron la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno y el Consejero Electoral 
Daniel Dorantes Guerra -ambos del IEEQ-, la Consejera Electoral del INE Carla Astrid Humphrey Jordan; la 
Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Marcela Ávila Eggleton y el catedrático de 
la misma Facultad Mauricio Olivares Méndez. En el Congreso Nacional también participa la Consejera Electoral 
Rosa Martha Gómez Cervantes y funcionariado del IEEQ, así como Consejerías Electorales y representantes de 
los organismos públicos locales electorales del país. 
 
https://elqueretano.info/trafico/celebran-en-queretaro-el-congreso-nacional-sobre-democracia-
incluyente/ 
 
http://mensajerodelasierra.com/ieeq-y-renacedi/ 
 
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-
incluyente/ 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-incluyente/ 
 
CEEPAC FIRMA "COMPROMISO POR UNA DEMOCRACIA INCLUYENTE” 
En el marco del Congreso Nacional “Agenda 2023-2024. Acciones afirmativas para la inclusión”, la presidenta 
Consejera del Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana (CEEPAC) firmó el “Compromiso Por una 
democracia incluyente” para la realización de acciones a corto, mediano y largo plazo, que permitan fortalecer 
el derecho a la igualdad de integrantes de grupos en situación de vulnerabilidad. Cómo antecedentes de este 
compromiso firmado por parte del CEEPAC se encuentra la declaración universal de los Derechos Humanos 
de 1948, donde se establece que toda persona tiene derecho a gozar de los derechos humanos sin distinción 
alguna y la Reforma Constitucional Federal en materia de Derechos Humanos de 2011, en la que se establece 
la obligatoriedad de todas las autoridades de gobierno de establecer medidas necesarias a fin de potenciar los 
derechos humanos sin discriminación alguna, ambos documentos constituyen en el orden nacional e 
internacional, la base del reconocimiento de los derechos humanos. Con esta firma CEEPAC reconoce la 
obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos políticos-electorales de todas las 
personas, como derechos humanos, bajo los principios de universalidad, independencia, indivisibilidad y 

https://www.bitacoramultimediosmx.com/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-incluyente/
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progresividad, en el ámbito de su competencia. Asimismo, de la convicción de ejecutar aquellas acciones al 
alcance con el fin de hacer efectivos los derechos político-electorales de todas las personas, particularmente 
de aquellas que pertenecen a algún grupo de situación vulnerable, por una democracia incluyente. El Congreso 
es organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en conjunto con la Asociación de 
Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF), la Red Nacional de consejeras y Consejeros 
Electorales por una Democracia Incluyente (RENACEDI) y la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales 
Electorales (AMCEE) del 22 al 24 de junio, participan Consejerías Electorales, funcionariado y representantes 
de los organismos públicos locales electorales del país. Además, se presentó el libro “Voto en prisión 
preventiva”, se realizó el panel “Aportaciones de los institutos locales a la democracia nacional” y se 
presentaron avances de los estudios de inclusión del INE. 
 
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=283945 
 
https://planoinformativo.com/856691/ceepac-firma-compromiso-por-una-democracia-incluyente 
 
https://pulsoslp.com.mx/slp/ceepac-impulsara-una-democracia-incluyente/1504897 
 
http://www.sondared.com/organos-electorales/el-ceepac-firma-el-compromiso-por-una-democracia-
incluyente/ 
 
https://enprimerasanluis.mx/2022/06/24/ceepac-firma-compromiso-por-una-democracia-incluyente/ 
 
https://mcnoticiasslp.com/2022/06/25/ceepac-firma-compromiso-por-una-democracia-incluyente/ 
 
https://kripton.mx/sin-categoria/ceepac-firma-compromiso-por-una-democracia-incluyente/ 
 
https://elcantaronoticias.com/democracia-incluyente-garantiza-ceepac-mediante-firma-de-convenio/ 
 
https://labrecha.me/politica/ceepac-firma-compromiso-por-una-democracia-incluyente/ 
 
PARTICIPA IETAM EN CONGRESO NACIONAL 
Con el objetivo de generar un espacio para el intercambio de opiniones entre las consejerías de los OPLES 
sobre las acciones afirmativas que se han implementado en las diferentes entidades, que promuevan y faciliten 
la participación real y efectiva de personas pertenecientes a los grupos de atención prioritaria para acceder a 
alguno de los cargos de elección popular, además de exponer las diversas experiencias adquiridas durante los 
pasados procesos electorales, destacando el trabajo de estos organismos en la consolidación de la democracia 
mexicana, se está llevando a cabo el Congreso Nacional denominado Agenda 2023-2024 Acciones afirmativas 
para la Inclusión, organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en coordinación con la 
Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF), la Red Nacional de Consejeras y 
Consejeros Electorales por una Democracia Incluyente (RENACEDI) y la Asociación Mexicana de Consejeras 
Estatales Electorales A.C. (AMCEE), teniendo como sede la Ciudad de Querétaro, Querétaro. Acuden a este 
evento, con la representación del Instituto Electoral de Tamaulipas, el Consejero Presidente Juan José G. 
Ramos Charre; la consejera electoral Deborah González Díaz y los consejeros electorales Jerónimo Rivera 
García y Eliseo García González. Al participar como panelista en la mesa número 1, denominada “Aportaciones 
de los Institutos Locales a la Democracia Nacional”, el Consejero Presidente agradeció la oportunidad brindada 
a las señoras consejeras presidentas y consejeros presidentes de las entidades que recién llevaron a cabo la 
Jornada Electoral en sus respectivas entidades, calificándolas como exitosas, expresando que esta reunión les 
da la oportunidad de demostrar la unidad y comunión de objetivos y ello manda un mensaje muy significativo 
y a la vez poderoso, en el sentido de que las aportaciones de los OPL les han permitido llegar al lugar donde 
hoy se encuentran. Destacó en su intervención, que el camino no puede ser otro que el fortalecimiento del 
federalismo electoral, pues si bien el IFE en el periodo de 1990 a 2014 organizó al menos 8 elecciones 
federales, no menos cierto es que a 8 años de la reforma de 2014, el INE y los OPLES ha organizado más de 
200 procesos electorales. Además, refirió que en Tamaulipas el pasado 5 de junio, las y los tamaulipecos 
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tuvieron un ejercicio democrático de gran trascendencia, donde la ciudadanía acudió copiosamente a las urnas 
logrando una participación ciudadana, de acuerdo a las cifras del cómputo estatal de 53.09%, porcentaje que, 
expresado en números, supera la votación obtenida en la elección de 2016. Resaltó la importancia de contener 
el crecimiento de los presupuestos, a partir de efectuar economías o bien explorar áreas de mejora y como 
ejemplo, refirió a la implementación y operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares propio, 
por parte del IETAM, por segunda elección consecutiva, con resultados exitosos, expresando que en la elección 
de 2021 el PREP tamaulipeco tuvo un costo 20% menor a lo pagado a un tercero en el Proceso Electoral 2018-
2019 y, que para el Proceso Electoral que está en marcha, se presupuestó una cantidad que representa un 40% 
menos que el ejercido en el Proceso Electoral 2020-2021. En lo que respecta al Voto de las y los Tamaulipecos 
residentes en el Extranjero, en su primer ejercicio, Tamaulipas fue la segunda entidad con mayor número de 
votación recibida, después de Oaxaca. Así también, destacó las bondades del uso de la urna electrónica, en un 
ejercicio con carácter vinculante, puesto que acorta tiempos y recursos. Finalmente, afirmó que, como todo 
sistema, el Sistema Electoral Mexicano es perfectible y por ello, pidió contribuir con cada una las experiencias 
al fortalecimiento democrático, reafirmando que la labor que desarrollan los OPL contribuye a la 
consolidación de un modelo electoral basado en la capacidad de estos para enfrentar los nuevos retos con 
unidad, trabajo y compromiso. 
 
http://laprensa.mx/notas.asp?id=691337 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
  
PAN 
 
LLAMA PAN A RECUPERAR A MÉXICO DE MORENA 
Leonor Mejía Barraza, presidenta del PAN en Querétaro, hizo un llamado a la militancia y simpatizantes 
panistas para recuperar al país de la mano de incompetentes como Morena, con el objetivo de blindar a las 
futuras generaciones. (DQ) 
 
MORENA 
 
USO PERVERSO DE LA FIGURA DE VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
Al defender a Ángel Balderas por su expulsión del Consejo Estatal de Morena, el diputado del PT Gerardo 
Fernández Noroña aseveró que hay un uso perverso de la figura de violencia política de género, luego que él 
fue señalado por la misma falta el año pasado. Acusó que la senadora del PAN, Lily Téllez, le llamó “changoleon” 
y no ha tenido ninguna consecuencia. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRODUCEN MUJERES 42% DE ECONOMÍA 
Querétaro calificado con 50.4 puntos en el ranking nacional "Con Lupa de Género 2022". (DQ, principal) 
 
N: ALUMNOS SÍ MAESTRA NO 
Adolescentes vinculados a proceso por lesiones dolosas menor otomí. (N, principal) 
 
AM: QUERÉTARO LOGRA REDUCIR DEUDA EN UN 75% 
La entidad se convirtió en el segundo estado con menos deuda a nivel nacional, según datos del Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO). (AM, principal) 
 
EUQ: PRECIO DE LAS VIVIENDAS SE INCREMENTA ENTRE 10 Y 15% 
El alza en los insumos repercute en el costo de las casas: Rodrigo Favela, presidente local de la Asociación 
Mexicana de Profesionales inmobiliarios. (EUQ, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
  
RECONOCE GUADALUPE MURGUÍA LABOR DE PARAMÉDICOS 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, en representación del gobernador Mauricio Kuri, asistió a la 
celebración del Día del Paramédico, donde reconoció la labor humanitaria de quienes tienen un objetivo en 
común, que es salvar vidas. Al hacer entrega de reconocimientos a los prestadores del servicio de atención 
médica prehospitalaria, señaló que  “son ellos, quienes día a día, sin doblegarse ante la presión, logran 
determinar el tipo de atención que necesita un paciente, lo que con frecuencia fija la diferencia entre la vida o 
la muerte”. (DQ, N, AM) 
 
SUBEN CASOS POR COVID-19 EN QUERÉTARO ESTE VIERNES; 297 CONTAGIOS EN 24 HORAS 
La SESA reportó este viernes cero defunciones por Covid-19, aunque se sumaron 297 casos de la enfermedad; 
se trata de 156 mujeres y 141 hombres. El registro acumulado es de 141 mil 451 casos; 52% son mujeres y 
48% son hombres. (N) 
   
PIDEN REFORZAR FILTROS SANITARIOS, TRAS AUMENTO DE CONTAGIOS POR COVID-19 EN 
QUERÉTARO 
Ante el incremento de contagios, el Comité Técnico para la Atención del Covid-19 de Querétaro emitió un 
exhorto para que se fortalezcan los filtros sanitarios en escuelas, centros de trabajo y establecimientos en 
general. Los expertos señalaron que el objetivo es generar espacios saludables y seguros; tras el aumento en 
la tasa de incidencia de casos activos del virus, un alza en la positividad de las pruebas y en 
hospitalizaciones.  (N) 
 
DEFINIRÁN MIEMBROS DE LA RED DE SALUD MENTAL 
El CESAM trabaja en conjunto con la LX Legislatura del estado para definir quiénes participarán en la red 
estatal de salud mental de niñas, niños y adolescentes, y cuáles serán sus atribuciones en la misma, dio a 
conocer Marbella Espino, jefa del Cesam. Lo anterior, luego de que el pasado 22 de junio, diputados del 
Congreso local aprobaran una reforma a la ley de salud mental del estado para crear dicha red, ante el 
incremento del 200% en suicidio y problemas de ansiedad y depresión en este sector de la población. (DQ) 
  
ENTREGA CAR HERRERA CERTIFICADOS A 100 NIÑOS DE CAI’S QUE CONCLUYERON PREESCOLAR 
Car Herrera de Kuri, presidenta del SEDIF, encabezó la ceremonia de clausura del ciclo 2021- 2022 de los 
preescolares de los Centros de Atención Infantil (CAI) No. 1 y 2, que atienden a los hijos de madres 
trabajadoras o en situación de vulnerabilidad. Reconoció el primer logro en la vida de los menores y agradeció 
a los padres de familia por confiar en los centros y en el DIF Estatal. “Deben sentirse orgullosos porque aquí 
aprendieron cosas que no sabían y además, encontraron nuevos amigos. (N) 
  
SE REÚNEN MUJERES DEL CCME EN DESAYUNO 
Grato desayuno fue el que convocó el Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias Capítulo Querétaro en la 
Casona de los Cinco Patios, donde se otorgaron diez becas al DIF Estatal para apoyar a mujeres emprendedoras 
pertenecientes a la institución Casa de la Mujer. En representación de la presidenta del DIF, Car Herrera de 
Kuri, estuvo la directora de Desarrollo Comunitario, Fabiola Fajardo Rojo, quien recibió de manos de la 
presidenta del Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias de Querétaro, Alicia Torres Cué, el apoyo, mismo 
que pretende continuar empoderando a las mujeres para iniciar su propio negocio. (DQ) 
 
CONFIRMAN QUE HABRÁ CARRIL CONFINADO PARA QROBÚS EN PASEO 5 DE FEBRERO 
En la avenida 5 de Febrero habrá un carril confinado del transporte público Qrobús, manifestó Gerardo 
Cuanalo Santos, director del IQT. Mencionó que en el resto del sistema Qrobús, se enfocarán en mejorar las 
rutas por zonas que ya tienen identificadas. “Estas mejoras van encaminadas a la frecuencia y el uso del 
transporte, a la cultura del uso de transporte, a la información que le estamos dando a los usuarios, y la 
información que los usuarios pueden brindar”. (DQ, N) 
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HAY CUATRO RUTAS ALTERNAS PARA EVITAR OBRAS 
Ante el inicio de obra pluvial en avenida 5 de Febrero en Querétaro, en la primera semana del mes de julio, se 
han sugerido por lo menos cuatro rutas alternas en la zona, de acuerdo con las autoridades estatales. La obra 
se realizará en esa avenida entre avenida Zaragoza y Coahuila, en cinco tramos. Entre las rutas sugeridas están 
avenida Revolución desde la intersección con avenida Coahuila; después en avenida Juárez y prolongación 
Pino Suárez, hasta Prolongación Zaragoza y la salida a Celaya o la carretera 57. La otra ruta es desde avenida 
Coahuila, incorporarse a Bernardo Quintana hasta la carretera 57; otra ruta es tomar prolongación 
Tecnológico hasta Ignacio Pérez y continuar por Constituyentes para luego tomar Luis M. Vega hasta la 
carretera 57. (DQ) 
 
ALISTAN LEY CONTRA VIOLENCIA VICARIA 
El Instituto Queretano de las Mujeres y colectivas de activistas feministas trabaja en una propuesta de ley para 
reconocer a la violencia vicaria como un tipo de violencia en Querétaro, dio a conocer Marisol Kuri Lorenzo, 
directora del IQM. En entrevista, la funcionaria estatal comentó que se ha trabajado de la mano de las 
colectivas para seguir, incluso, los pasos de otros estados en los que se ha avanzado en este tema, dado que las 
activistas han detectado casos en el estado. La violencia vicaria está definida como la que tiene por objeto 
dañar a la mujer a través de sus seres queridos y especialmente de sus hijas e hijos. (DQ) 
  

PODER JUDICIAL 
  
REALIZAN PRIMERA AUDIENCIA POR EL CASO DEL CHICO VIOLENTADO EN EL SALITRE 
El TSJ del estado llevó a cabo la audiencia inicial por el caso de Juan, el menor que fue violentado por sus 
compañeros, quienes le infligieron quemaduras de segundo y primer grado. Los imputados son dos menores 
de 13 años, los cuales fueron vinculados a proceso por el delito de lesiones dolosas con un periodo de tres 
meses para investigaciones complementarias, así como medidas cautelares para proteger a la víctima, sus 
familiares y testigos, explicó Fabián García, abogado defensor de Juan. (AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REPUDIA NOROÑA LA LEY DE AGUAS 
El diputado federal del Partido del Trabajo se comprometió a trabajar en una reforma constitucional para 
evitar que el líquido "siga siendo tratado como mercancía". En su visita a la capital queretana, el 
vicecoordinador de la bancada del Partido del Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados, Gerardo Fernández 
Noroña indicó que la aprobación de la Ley de regulación de agua es repudiable, debido a las consecuencias 
que dicha normativa implica, al comprender el vital líquido desde su mercantilización y no como un derecho 
humano. (DQ) 
  
MODIFICACIÓN DE LEY NACIONAL DE AGUAS, SOLUCIÓN A PRIVATIZACIÓN  
Gerardo Fernández Noroña, diputado del PT, señaló que la solución a la problemática de privatización del 
servicio de distribución de agua en distintas entidades del país, incluyendo Querétaro, es un tema que puede 
resolverse a través de las modificaciones a la ley nacional de aguas. (EUQ) 
  
COMO UNA  “CANALLADA” CALIFICA FERNÁNDEZ NOROÑA LA EXPULSIÓN DE ÁNGEL BALDERAS DE 
MORENA 
En su visita a Querétaro, el diputado Federal del Partido del Trabajo, Gerardo Fernández Noroña expresó 
solidaridad y respaldo a Ángel Balderas Puga, expresidente del Consejo estatal de Morena, quien fue expulsado 
del partido tras haber una resolución de la Comisión de Honestidad y Justicia por denuncias en materia de 
violencia de género. (ADN) 
 
PRI: ESTÁ REZAGADA LEY ESTATAL DE EDUCACIÓN 
La Ley Estatal de Educación ha quedado rezagada de la Ley General, por lo que se ingresó una Iniciativa de 
reforma a para que sea homologada, aseguró el diputado local del PRI, Paul Ospital Carrera. Precisó que la Ley 
de Educación ha quedado rezagada, ya que su última reforma fue en julio del año 2015. (DQ) 
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MUNICIPIOS 
 
COLÓN INVIERTE EN INFRAESTRUCTURA PARA DOTACIÓN DE AGUA 
El presidente municipal de Colón Manuel Montes Hernández destacó que se ha invertido en infraestructura 
para la dotación de agua, y por el momento no se ha detectado alguna comunidad con escasez del líquido. 
"Todas tienen agua, aunque todas tienen problemas de abasto. Han estado haciendo un programa de abasto 
intermitente, pero siempre constante". Dijo que, en La Esperanza, donde el tema era el más visible, en conjunto 
con la CEA ya se solucionó el abasto; adicional a esto, la dependencia estatal proyecta tres obras para resolver 
el tema de fondo. (N) 
  
CARECE BERNAL DE ABASTO DE AGUA 
La delegación de Bernal está sufriendo un fuerte desabasto de agua, y esto se debe a que el pozo que abastece 
a esta localidad está siendo tandeada al carecer de este vital líquido, pues le surte a otras ocho comunidades 
más. (N) 
  
HABRÁ MEGA JORNADA DE ACOPIO DE LLANTAS EN LA CAPITAL 
La secretaría de Servicios Públicos Municipales, Alejandra Haro, anunció una mega jornada de acopio de 
llantas que se llevará a cabo el 9 de julio en el estacionamiento del Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez.  El 
acceso será por la entrada puerta B para quienes lleven sus llantas, a partir de las 9:00 de la mañana, con la 
posibilidad de que las personas que acudan no bajen de sus automóviles.  (DQ, EUQ) 
  
RETIRA SERVICIOS PÚBLICOS DOS MIL 700 TONELADAS DE BASURA EN DRENES DE LA CIUDAD 
Para prevenir inundaciones y afectaciones durante la temporada de lluvias, autoridades municipales de 
Querétaro mantienen la limpieza de 26 tramos de dren en la ciudad, donde este año han retirado dos mil 700 
toneladas de basura. Fue la secretaria de Servicios Públicos, Alejandra Haro, quien dio a conocer que la 
limpieza comenzó el pasado mes de enero, y se ha retirado desde maleza, muebles y escombro. (DQ) 
  
SAN JUAN DEL RÍO, TIERRA DE OPORTUNIDADES 
El “491 aniversario de San Juan del Río” fue celebrado en una Sesión Solemne de Cabildo, encabezada por el 
presidente municipal Roberto Cabrera, en la cual estuvieron presentes todos los integrantes del cuerpo 
colegiado. Desde la antigua presidencia del municipio, se engalanó dicha celebración con la presencia de 
Adriana I, Reina de la Feria San Juan 2022. Durante el acto, fue Luz Virginia Cortés Osornio, quien hizo la reseña 
histórica de San Juan del Río, haciendo referencia a la primera misa que se hizo en el centro del pueblo, el 24 
de junio de 1531, en compañía de pobladores y guerreros de aquellos tiempos, quienes esperaron el día de 
San Juan para hacer la primera celebración. (ESSJR, AM) 
 
LIMPIAR LA CIUDAD, SU TRABAJO POR DOS DÉCADAS 
Con 23 años de antigüedad en el barrido manual de las principales calles del centro de San Juan del Río, Silvia 
Pérez Pérez, cuenta a El Sol de San Juan del Río que hace poco fue reconocida por sus compañeros por el gran 
trabajo que a diario realiza en beneficio de la población. (ESSJR) 
  
DESARROLLAN LA FERIA ESTATAL 2022 EN PEDRO ESCOBEDO 
El departamento de Bolsa de Trabajo de la presidencia municipal de Pedro Escobedo, a través del Centro 
Estatal de Empleabilidad y la Secretaría del Trabajo del Estado de Querétaro, llevó a cabo la Feria Estatal de 
Empleo Pedro Escobedo 2022, donde participaron 27 empresas que ofertaron alrededor de 670 vacantes, en 
los niveles operativos y administrativo. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“DESPENSA NO VALE, VALE LA SALUD DE MI HIJO”: MADRE DE JUANITO 
Los padres de Juanito, el pequeño otomí de 14 años al que sus compañeros encendieron fuego en una 
telesecundaria de El Salitre, consideran más valioso que su hijo recupere salud, que los apoyos que pueda 
brindarles el gobierno estatal. Lo anterior, a raíz del comunicado emitido por el gobierno estatal en el que se 
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aseguró que, a través de la Coordinación de Atención Ciudadana, se buscaría brindar a la familia becas, apoyos 
económicos, despensas y apoyo legal. Al respecto, el padre del menor manifestó que estos apoyos aún no se 
han manifestado, pero que sí les entregaron “una cajita (de despensa)” que les “duró dos días”. En ese mismo 
sentido, su madre consideró que “la despensa no vale” y que “vale más la salud” de su hijo que la despensa. 
(N) 
  
PAPÁS DE NIÑO QUEMADO SEÑALAN QUE AÚN NO LLEGA EL APOYO; GOBIERNO YA ORDENÓ QUE SE 
ATIENDA EL CASO 
Los papás de Juanito, niño perteneciente a la etnia otomí, quien recientemente fue rociado con alcohol y 
prendido con fuego por sus compañeros de secundaria, señalaron que todavía no les llega el apoyo que las 
autoridades estatales anunciaron ayer por la noche. Dieron a conocer que a la fecha no han recibido más 
apoyos que una despensa, luego de que el gobierno informó, en un comunicado de prensa, que se les brindará 
apoyo económico, despensa y representación legal en beneficio del pequeño afectado. (EUQ) 
  
VINCULAN A PROCESO A ESTUDIANTES QUE QUEMARON A SU COMPAÑERO EN LA ESCUELA 
En audiencia inicial, un juez de control vinculó a proceso a dos adolescentes por su presunta participación en 
delito de lesiones dolosas cometido en contra de otro menor de edad, mismos que habrían provocado 
quemaduras a este último, en la telesecundaria, ubicada en El Salitre, delegación Epigmenio González, en 
Querétaro. (DQ, N, EUQ) 
  
MAESTRA DE TELESECUNDARIA SIN PROCESO PENAL  
En el proceso judicial que se sigue en contra de dos menores de edad por prender fuego a un compañero; la 
FGE dio a conocer que no se procederá penalmente contra la maestra o administrativos que mantuvieron 
presencia en el plantel durante la agresión. El fiscal general Alejandro Echeverría indicó que deslindar 
responsabilidades contra el personal educativo de la telesecundaria "Josefa Vergara", será a través del órgano 
administrativo de las dependencias encargadas de la educación en la entidad. (N) 
 
HAY “EQUILIBRIO” EN MEDIDAS ANTIINFLACIONARIAS DE BANXICO: COPARMEX 
El alza histórica que realizó el Banco de México (Banxico) de 75 puntos base a su tasa de interés, como medida 
para hacer frente a la inflación que azota el país se encuentra dentro de un “equilibrio”, consideró Jorge 
Camacho, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana. (N) 
  
QUERÉTARO REDUCE SU DEUDA EN UN 75.4% EN EL 2021 
Querétaro se posiciona como la segunda entidad con menor deuda a nivel nacional, aun así, durante 2021, 
logró reducirla más, pasando de 273 a 72 millones de pesos con una contracción del 75.4%, de acuerdo con 
un informe publicado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). El estado de Querétaro se suma 
al listado de las entidades que tuvieron una mayor reducción en el saldo de sus obligaciones financieras, 
después de Tlaxcala, que tuvo una reducción del 100%, y antes de Baja California Sur, donde se redujo en un 
33%. (AM) 
  
PRODUCEN MUJERES 42% DE ECONOMÍA 
La participación de las mujeres en la economía en Querétaro es del 42.4%, por lo que la entidad ocupa el octavo 
lugar nacional con más inclusión en el ranking del IMCO a abril de 2022. El ranking general del IMCO “Con 
lupa de género 2022” mide la capacidad que tienen los estados para “atraer, retener y aprovechar el talento 
de las mujeres”; el máximo puntaje que se puede obtener es 100 y Querétaro obtuvo 50.4, por lo que se colocó 
en el octavo lugar, hasta abril. (DQ) 
  
DESABASTO DE MAGNA LOGÍSTICA DE PEMEX: ARROYO 
Algunas estaciones de servicio de combustible en Querétaro reportaron desabasto de gasolina magna durante 
semanas pasadas, esto se debió a problemas logísticos por parte de Pemex para surtir en combustible. El 
presidente de la Unión de Estaciones de Servicio de Querétaro A.C. (UESQRO) Enrique Arroyo dio a conocer 
que sostuvieron reuniones con la empresa para tratar de aminorar el problema. Sin embargo, descartó que se 
trate de carestía de este tipo de combustible. (DQ) 



 

Coordinación de Comunicación Social 9 

Sábado 25 de junio de 2022 

ALZA DE INSUMOS IMPACTA EN EL SECTOR INMOBILIARIO 
Entre 10 y 15% se ha incrementado el costo de la vivienda en Querétaro, derivado del alza de precios en 
insumos entre ellos, materiales de la construcción, informó el presidente local de la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios (AMPI), Rodrigo Favela. Expuso que el incremento en materias primas ha 
impactado el tema inmobiliario. "Traemos un handicap negativo en el tema inflación con casi el 8%. Sin duda, 
el tema de los insumos se ha incrementado en el tema de materiales de construcción y materias primas", dijo 
al citar que la reactivación económica después de dos años de pandemia ha sido un reto. (EUQ) 
  
TRANSPORTE TURÍSTICO REPUNTA SU ACTIVIDAD 
La peregrinación a pie de Querétaro hacía el Tepeyac, representa un incremento del 100% en los servicios de 
transporte foráneo, debido a la mayor movilidad de turismo religioso que se da con ello. Lo anterior, lo dio a 
conocer el delegado de Turismo de la AMOTAC en Querétaro, Gerardo Gutiérrez, quien aseguró que el servicio 
de movilidad se mantiene en continuo repunte. Actualmente, con la contratación anticipada de unidades para 
trasladar a mujeres peregrinas a la Ciudad de México para participar en la tradicional peregrinación queretana 
de cada año. (ESSJR) 
 
INAUGURA UAQ LABORATORIO NACIONAL DE VISUALIZACIÓN CIENTÍFICA AVANZADA (LAVIS) 
Con el objetivo de ser un espacio destinado a la investigación y la docencia, se llevó a cabo en la Facultad de 
Ciencias Naturales (FCN) de la UAQ, la inauguración del Laboratorio Nacional de Visualización Científica 
Avanzada (LAVIS). En este sentido, la rectora, Teresa García, se congratuló por este nuevo espacio académico, 
al mismo tiempo de felicitar al equipo de trabajo y destacar la sinergia que la universidad siempre ha tenido 
con la UNAM, para llevar a cabo diferentes acciones en beneficio de la comunidad universitaria. (N) 
  
INGENIERÍA UAQ ENTREGA 23 APOYOS PARA REDUCIR DESIGUALDADES DIGITALES 
Edición de beca apoyo de Reducción de Brecha Digital que impulsa la Facultad de Ingeniería y Rectoría la UAQ, 
23 estudiantes de los campus Amealco, Concá, Aeropuerto, Tequisquiapan y Centro Universitario, a fin de 
contribuir a que lleven a cabo sus estudios de manera óptima; a través de la entrega laptops, tablets, discos 
duros y apoyos para pago de servicio de internet. (N) 
 
ASESINATO EN CARRETAS: MUERTE DE HÉCTOR FUE POR GOLPE EN EL CUELLO 
La muerte de Héctor, estilista que fue asesinado en Carretas el pasado 21 de junio, fue consecuencia de un 
golpe contundente en el cuello, explicó Alejandro Echeverría, FGE. A partir del asesinato del hombre de 55 
años, organizaciones a favor de los derechos de la diversidad sexual exigieron que se investigue con 
perspectiva de género, ya que el marco legal de Querétaro no cuenta con una instancia para una investigación 
o tribunales de diversidad sexual. (N) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
EXPEDIENTE Q “CARESTÍA” 
Por Adán Olvera 
Estamos en una situación económica que no se veía hace tiempo y recientemente se conjugan dos cosas 
terribles: niveles de inflación y aumento de tasas de interés, y esto provoca que los mercados se muevan, pero 
sobre todo le pega al bolsillo de las personas; el encarecimiento del dinero plástico sin duda será un problema 
y tenemos un crecimiento de precios de alimentos y aumento de productos básicos. Alerta, la comida está 
encareciendo y eso afecta a los mexicanos, por ejemplo 19 millones de personas están en situación de pobreza 
laboral. Pese a la implementación del paquete contra la inflación y la carestía, anunciado por el gobierno 
federal para hacer frente al alza de precios, los productos de la canasta básica siguen en aumento. Al corte del 
09 de junio, el producto más caro de la canasta fue el pollo, que registró un aumento del 36 por ciento en 
comparación con finales de abril, lo mismo ocurrió con la carne que registró un incremento de 28%, así como 
el huevo y arroz con 11 y 8% respectivamente. De los 24 productos que están incluidos en este paquete, solo 
el maíz y el aceite se han mantenido en el mismo costo. Por otro lado, hay algunos productos donde sí se 
observó un decremento, como el caso del limón que pasó de 44.80 pesos el kilo a 40.90 con una reducción del 
8.7 por ciento y la cebolla blanca con el 48 por ciento. Tendremos un segundo semestre complicado, seguirán 
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los aumentos de precios y seguramente las tasas de interés seguirán subiendo, nos falta también los 
fenómenos meteorológicos que estamos por enfrentar. El empleo no podrá tampoco mejorar en los siguientes 
meses y a eso súmele el entorno de inseguridad que no es para nada un buen escenario. DE REBOTE. A partir 
del lunes será un día complicado para la movilidad, vienen obras en una de las avenidas más importantes de 
la ciudad capital, el gobierno del estado cargará con el costo político de la obra pero también con la 
responsabilidad de evitar estragos en tiempos de lluvia en la zona. (DQ) 
  
BAJO RESERVA  
Chepe regresó a Corregidora. Corregidora presentó su Programa Municipal de Seguridad en un acto, nos 
cuentan, donde políticamente acapararon reflectores el actual alcalde, Roberto Sosa - a quien se le ve desde 
las columnas políticas como uno de los tiradores panistas por alcanzar la candidatura. al Senado-, y Josué 
"Chepe" Guerrero Trápala, quien ya es costumbre que lleve la representación del gobernador Mauricio Kuri 
cada que hay eventos. importantes en esta municipalidad, pues nos recuerdan que a don Chepe le late su 
corazoncito cada que anda por Corregidora, pues se le ve como el principal aspirante a ocupar a la principal 
silla del CAM, en la cual ya despachó en un interinato en 2018. El lunes presentan Paseo Cinco de Febrero. El 
próximo lunes, nos cuentan, el gobernador Mauricio Kuri presentará uno de los proyectos más importantes 
de su administración: la obra de modernización de Avenida 5 de febrero, una de las principales vialidades del 
centro del país, a la cual, nos comentan, le meterán la mano en serio para darle fluidez a los 110 mil vehículos 
que diariamente por ahí transitan, al dotarla de infraestructura de primer nivel, para ser parte de esta nueva 
cara de la ciudad. El proyecto se conoce como Paseo Cinco de Febrero, avenida la cual va desde la zona de 
hospitales hasta la colonia Obrera, punto que estará en obra durante los próximos 15 meses. Mauricio Kuri. 
(EUQ 2) 
  
EL ALFIL NEGRO 
Justicia. Del problema en la telesecundaria, el menor quemado, sigue hospitalizado, los padres afirman que les 
dieron despensas para dos días y que lo importante es la salud de su hijo; la maestra y la directora en el limbo 
y eso que la educación es laica. (N) 
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